



Monitoring-Stelle UN-Kinderrechtskonvention

Kinderrechtsbasierte Kriterien für das familiengerichtliche Verfahren

Pilotprojekt 2021



Ziel

Die UN-Kinderrechtskonvention, die Leitlinien des Europarates für eine kindgerechte Justiz und Checklisten der EU-Grundrechteagentur für Fachkräfte enthalten zahlreiche Vorgaben für ein kindgerechtes familiengerichtliches Verfahren. Auf dieser Grundlage haben Richter_innen und Expert_innen aus der Gerichtspraxis 2019 Kriterien für ein kindgerechtes familiengerichtliches Verfahren erarbeitet, die nun in der familiengerichtlichen Praxis erprobt und evaluiert werden sollen.

Wissenschaftliche Begleitung

Das Projekt wird von einem <u>Beirat</u> begleitet, der die Konzeption und Evaluation unterstützt und die Kriterien an weitere Expert_innen und Justizverwaltungen verbreitet. Die Evaluation erfolgt durch die Katholische Hochschule Münster.

Methode

In <u>Fragebögen</u> dokumentieren 15 Familienrichter_innen der Amtsgerichte Lübeck, Münster und Dortmund die Umsetzung der <u>Kriterien</u> bei jedem Verfahren und bei jeder Anhörung, an der Kinder beteiligt sind. Evaluiert werden die Kriterien mithilfe qualitativer Interviews der teilnehmenden Richter_innen.

Forschungsfragen

- Welche Erfahrungen machen die Richter_innen bei der Umsetzung von kinderrechtsbasierten Kriterien im familiengerichtlichen Verfahren?
- Wie bewerten sie die Wirksamkeit dieser Kriterien für ein kindgerechtes familiengerichtliches Verfahren?

Projektphasen

Februar 2021: 1. Interviewphase

März-August 2021: Evaluation der Kriterien mittels Fragebögen

August 2021: 2. Interviewphase

August-Oktober 2021: Auswertung der Fragebögen und Interviews

November 2021: Abschlussbericht

Ausblick

Die Forschungsergebnisse münden in eine Anpassung der <u>Kriterien für ein kindgerechtes</u> <u>familiengerichtliches Verfahren.</u> Perspektivisch soll das Projekt ausgeweitet werden, beispielsweise mit Erprobungen und Evaluationen an mehreren Gerichten in einem Bundesland.

Weitere Informationen

<u>DKHW-Website: Kindgerechte Justiz – Kinderrechtsbasierte Kriterien für das familiengerichtliche</u> Verfahren

Gefördert vom:

